
 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 8月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰   山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
這個月日檢放榜了，幸好這次成績有合格，比起半年前的緊張，這次有比較冷靜一點，因為台

灣的學校有規定畢業的門檻，需要通過Ｎ２才能畢業，幸好這次能畢業了，不用延畢，學校在

８／５後正式放暑假，也就是說我能待在日本的時間剩下不到一個月，天下沒有不散的筵席，

這個道理我懂，只是每當離別的時候，心裡還是很糾結，尤其是與這段時間興趣相投的同學別

離是我最難過的事，不僅談得來，同學在課業上也幫助我很多，如果未來有緣的話，會再見面

的，我對我自己說． 
 
 
交流活動狀況︰ 
 
日本學校的成績也很讓我掛心，從暑假開始放假後，我就不停的在學校的網頁上查成績，如果

成績不好，我會覺得我很丟開南大學的臉，畢竟我是代表台灣的學校去當交換學生的，所幸最

後成績公布，我 ALL PASS，對於開南大學與山口大學，我心中只有無限的感謝，這在我生命中
是很寶貴的經驗． 
 
 
生活狀況︰ 
 
人們常說收假完需要收心，我也是，這段夢幻旅程也即將結束，我避免自己難過，盡量地冷處

理自己的情緒 
 
其他： 
 
討厭的兩個室友，都在八月初都回國搬走了，第一次在宿舍裡如釋重負，我要好好享受只有我

自己住的宿舍，沒有吵鬧，也沒有髒亂 
 

  



 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 7月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級：4      學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰    山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
學校八月即將進入期末考，因為上個學期了解到老師的考試方式，所以知道該怎麼準備考試，

每一位老師的考題都會出的很細，所以一定要用心準備 
 
交流活動狀況︰ 
 
學校有為留學生準備每周兩次的語言交換的活動，可惜我一次也沒有去過，因為對自己的日文

能力很沒自信． 
 
生活狀況︰ 
 
運氣很不好的在七月底確診了，幸好從台灣帶來的感冒發燒藥有發揮用處，只有第一天有輕微

的發燒後就沒事了，有一科期末考，因為發燒沒辦法參加，老師讓我晚一周等身體好了以後再

考，真的很謝謝老師． 
 
其他： 
 
這個月的７／２是日檢考試的日子，這次考試的地點沒有像之前運氣好在山口大學應考，反而

考場在周南市的周南公立大學，我用網路查，坐火車竟然要兩個小時才會到，真是很遠，當天

出發的時候，鐵路還因為前晚的大雨停駛，難道是老天要我放棄這次的考試嗎？在車站等了一

下，幸好遇到一起要去應考的同學，只好同學一起分擔車錢，坐計程車到新幹線車站趕車，一

路長途跋涉，終於抵達考場，同時也累到去了半條命，考試能否考好，又是一陣擔心． 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 6月 30日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰   山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
這個月學校進入期中考，也是一樣老師上課提供的重點整理，真正的考試只會出一小部分，最

重要的還是自己要熟讀所有的考試範圍，才能拿較高的分數． 
 
再一次地覺得日文真的相當不容易，動詞變化容易忘記，如果不用敬語又會讓人覺得失禮，聽

力練習不夠，都會當場說不出話來，多看日劇記單字，反覆的唸出日劇裡的台詞，與多聽廣播

新聞，才是打好日文基礎的方法． 
 
交流活動狀況︰ 
 
在學校認識的日本朋友對我很好，幾乎每周都會開車載我出去玩，山口縣有名的景點，幾乎都

去過，也深刻地感受到日本之美，反過來如果我要招待日本朋友來台灣玩，我卻不知道該帶他

去哪裡玩，台灣的風景可能不如日本，但美食是絕對不會輸給日本的，打算要用寶島的美食來

打動日本人的心 
 
生活狀況︰ 
 
我被分配到的宿舍位置在一樓，房間的窗戶打開即是宿舍的戶外廣場，容易讓人直接看到房間

的陳設，所以我總是不開窗也把窗簾拉上，導致空氣不流通，開了窗同學在廣場遊玩的聲音又

會很吵，加上兩位室友各自帶女友來房間，我只好每天戴著耳塞生活，耳塞真的是這個世界最

好的發明，如果沒有耳塞，我恐怕會生病． 
 
 
其他： 
 
 
 

  



 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 5月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級：4      學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰    山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
開學已經過了一個月，覺得這個學期的兩位新老師教學很認真，不僅上課前先錄製影片讓學生

預習，上課時的態度也是認真不馬虎，考試的題目也是出的很仔細，如果自己不用功的話，就

對不起辛苦教學的老師了，雖然回到宿舍還是大部份的時間在休息，但上課時我有努力聽課反

饋給老師，有些老師也很貼心的找來日本學生來跟我們交換心得感想，我在用日語說話這方面

還是很不敢開口，導致自己在聽力與會話的這兩方面都非常地弱，出去外面買東西還得靠同學

幫我翻譯，真的是非常丟臉． 
 
 
交流活動狀況︰ 
 
山口大學這個歷史悠久的大學，校地非常的廣闊，我很榮幸可以成為這裡的其中一員，讓我有

一種歸屬感，而校內環境也是安靜漂亮，連廁所也是百貨公司等級的舒適，加上山口市周圍群

山環繞，空氣新鮮，我很樂意下次再度回來這裡觀光，或是以後來這裡居住生活． 
 
生活狀況︰ 
 
自從自己動手煮三餐以後，開始對料理產生興趣，想要挑戰難度較高的料理，但是無奈我在這

裡沒有買平底鍋，只有簡單煮泡麵水餃的小鍋子，同學的很厲害的會煮牛肉麵，自己炒菜，我

也想自己炒菜來吃，只是交換時間只剩兩個月不到，再去買鍋具來煮菜，鍋具也帶不回國，只

好繼續我的義大利麵，泡麵生活． 
 
其他： 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 4月 30日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰   山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
最近覺得自己日文的基礎沒學好，連基本的單位，數字，月分都會講錯，應該重新把Ｎ４與Ｎ

５的內容複習好幾遍，到熟練為止．學校４／１１開始下學期的課程，我期許自己這學期不能

再翹課與遲到，尤其是作業不可以不交與遲交，這會影響學期成績． 
 
交流活動狀況︰ 
 
因為學伴是美術系四年級的學生，今年三月即將畢業，她讓我寒假的時候，與她書信對談，她

會幫我訂正，我原本以為我跟學伴的日文練習會持續到我回去台灣的時候，結果只到四月初她

畢業後就結束了，這段時間真的很感謝學伴的幫忙，讓我覺得我的日文有些許的進步，還是一

樣我自己告訴自已，以後如果有緣，會再見面的，謝謝學伴左海小姐的幫忙． 
 
生活狀況︰ 
 
上一篇才說想省錢自己吃飯，但是自己完全不懂廚藝，只懂極度簡單的料理作法，所以已經吃

了一個多月的義大利麵，用微波爐煮好麵後，直接淋上番茄醬與起士，就是簡單的番茄義大利

麵，想想之前在台灣的時候．也是因為吃飯而花太多錢，以後回到台灣，也要嘗試自己做料

理．來到日本之後，我原本以為日本的物價會很貴，結果很多東西跟台灣的東西相比，竟然比

台灣還便宜，我知道日本的畜牧業發達，所以肉類與奶製品相對比台灣便宜很多，但我真的沒

想 
到，原來台灣的物價這麼貴，賺錢不易，以後還是三餐都自己煮，便宜之外又安全． 
 
 
 
其他： 
 
 
 

  



 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 3月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級：4      學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰    山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
報名了七月的日檢，因為不想再落榜，所以在考試之前下定決心，一定要把關於考Ｎ２的書讀

完，與寫完Ｎ２的歷屆試題． 
 
下個月就又開學了，這次選課的時候不想再修美術系的課程了，覺得美術系的課程非我本科，

上起來壓力好大，謝謝指導老師上學期的照顧． 
 
交流活動狀況︰ 
 
這個月還是寒假的關係，有兩名台灣友人跟我相約在福岡與大阪見面，我很開心看到他們，也

為他們安排旅程，快樂的時間總是過得很快，很快他們就回去了，心中還是無法習慣離別． 
 
生活狀況︰ 
 
下半年迎來了另外一個中國室友，他讓我對中國人改觀，畢竟在學校裡面碰到的中國同學，又

禮貌又很親切，而這一位新室友也帶女朋友一起來日本留學，所以我們這間原本是三人一起住

的宿舍，變成了五人一起住的宿舍，中國室友非常髒亂，洗完澡把外面地板弄的都是濕的，然

後他會跟他女友在房間抽菸，聲音又吵煙味又很臭，我聽說在富山大學留學，跟我一起來日本

留學的同學，住的宿舍是單人套房，讓我羨慕不已． 
 
其他： 
 
由於沒有在日本打工的關係，身上的金錢有限，所以開始打算在剩下的半年裡，自己煮三餐來

吃，看看能否多省點錢． 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 2月 28日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰   山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
這個月日檢放榜了，N2落榜，其實只有難過一下，因為自己有沒有準備其實自己很清楚，今年
七月再接再厲，這個月學校開始放暑寒假了，時間過得好快，轉眼間在日本讀書的時間只剩六

個月，想永遠留在這裡，不想回台灣． 
 
交流活動狀況︰ 
 
我終於鼓起勇氣跟匈牙利室友說，請他在使用完畢廚房後，一定要把廚房整理好，現在是冬天

還勉強可以，等到夏天他如果還是一樣使用完不整理，夏天一定會長蟲，我幾乎翻著白眼說，

還要故做鎮定，真的很倒楣遇到這樣的室友． 
 
生活狀況︰ 
 
因為日本的交通費用很貴，所以我寒假整個二月其實沒有打算出去玩，自己訂下的讀書計畫也

沒實行，每天在網路上看通宵 YOUTUBE的影片，然後白天一直睡，因為對自己的日文沒自
信，所以我也沒有去應徵工作．上個月因為家人生病，緊急地回台灣三天處理家人的事情，家

家有本連唸的經，雖然很討厭那位家人，但希望之後的路會順順利利，家人也身體健康 
 
其他： 
 
下個月有兩位好朋友將從台灣來到日本，因為許久不見很期待與他們相見． 
 
 

  



 
 
 

開南大學交換學生定期報告書 
2023年 1月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級：4      學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰    山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
下個月就是期末考，考完就直接放寒假，學校老師教的內容，因為考試的範圍小，所以準備起

來比較容易，但對於剛考完的日檢，我就不知該從哪裡準備比較好，日檢在下個月二月初就會

放榜，心中無比忐忑． 
 
我記得在台灣的時候，導師許老師說去日本留學，N2過去實屬勉強，最好是拿到 N1再過去，
遇到的難關才會容易過，我是 N3過來的，十分贊同老師的這一席話，學日文，聽，說，讀，寫
四個都是難關，日本人說話速度快，我常聽不懂，只有多聽廣播與新聞，多練習才是唯一解． 
 
交流活動狀況︰ 
 
與學伴每周固定的會面還是一樣進行著，能夠跟日本人進行一個小時的聊天，是否代表我的日

文有進步？我也不知道， 
 
生活狀況︰ 
 
匈牙利室友跟女朋友在晚上快要 11點的時候，在客廳玩老鷹抓小雞的遊戲，由於聲音很吵，我
直接打開房門跟他們講了一句不好意思，他們才停止，我實在不願意把事情搞得這麼僵，但我

實在很羨慕別人的室友這麼安靜． 
 
 
其他： 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 

開南大學交換學生定期報告書 
2022年 12月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰   山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
12月學校開始進入期中考周，再次感受到日本老師的認真教學，關於考試是十分嚴謹的，沒有
在跟我開玩笑，我有乖乖讀書，所以考試的成績我覺得還過得去，但是這個月的日檢，卻讓我

沒有把握考好． 
 
 
交流活動狀況︰ 
 
關於聖誕節，我其實對這個洋人的節日沒什麼感覺，在台灣的時候也不過這個節日的，但當我

聽到日本的聖誕節是從山口市開始發源的，不知不覺得突然有種於有榮焉的感覺，莫名其妙 
 
 
生活狀況︰ 
 
朋友在聖誕節的時候，開車載我到也是位於山口縣最西邊的城市下關，GOOGLE了一下才發現
下關最有名的唐戶市場，有好吃又便宜的生魚片，我這麼愛吃生魚片一定要去吃，去的時候是

假日，排隊排了快 20分鐘才買到生魚片，但由於唐戶市場內沒有提供座位用餐，只好去外面坐
在港口邊用餐，日本的冬天非常冷，在海邊吹著刺骨的海風，吃著冰凍的生魚片，我什麼美味

都沒感受到....... 
 
以前在台灣的時候常想，如果有日本朋友來台灣，我要帶他們去哪裡玩，淡水好了，港口優美

還可以坐船到八里，應該可以讓外國朋友覺得賓至如歸，但實際來到下關之後，我覺得淡水的

美景輸給下關好幾個檔次，下關市美麗又整齊，旁邊的水族館與遊樂園，精緻又好玩． 
 
來到下關市還有一個地方是身為台灣人一定要去的地方，就是春帆樓，這可是滿清將台灣永遠

割讓給日本的重要歷史古蹟，只可惜下午五點關門，我到的時候已是晚上六點，無緣見證這個

在台灣歷史上重要的時刻． 
 
 
 
其他： 
 
 
 

  



 

開南大學交換學生定期報告書 
2022年 11月 30日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級：4      學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰    山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
由於我的指導老師是美術系的老師，因為他很親切，於是我就選修他的繪畫課，跟其他美術系

的日本學生一起上課，記得在台灣上一次畫圖是在小學生的時候，對於畫圖我早已很陌生，於

是硬著頭皮畫下去，之後還得用日文來介紹自己的作品，日文能力不足的情況下，這堂課也是

備感壓力，指導老師為了讓我日文能力進步，為我找了一個美術系四年級的學生來當我的學

伴，我與學伴每周一次會話練習，每次時間約一個小時，每次見面的時候，我很努力用日文總

結我這一周的生活，去了哪裡，吃了什麼印象深刻的東西，而她也總是親切地指導我日文出錯

的地方，讓我感受到日本人的溫暖，如果日文不學好的話，我該如何面對他們，決不能丟老師

與學伴的臉，我對我自己這樣說． 
 
 
 
 
交流活動狀況︰ 
 
有一堂課的老師竟然要我們去找日本人，請他們教我們日本的方言，但我實際問了三位日本

人，他們皆不願意教我方言，並且跟我說，與其教你方言，我更願意教你標準的日本語．我覺

得這堂課的老師有點強人所難，讓我又再次感受到日本老師的嚴厲 
 
生活狀況︰ 
 
學校的學生餐廳有三間，其實都很好吃，而我總是有選擇困難，要我選擇今天要吃拉麵還是豬

排飯？小孩子才做選擇，我兩個都要，所以又胖了． 
 
其他： 
 
室友又帶女朋友回來，那個女的講話聲音與笑聲有夠吵，讓我對匈牙利這個國家的印象極差． 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

開南大學交換學生定期報告書 
2022年 10月 31日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰   山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
這個月開始上課了，比較不習慣的是每天要騎 40鐘的腳踏車通勤，第一天上課的時候，因為學
校給的地圖標示不清，以至於我找不到教室，幸好好心的同學幫忙告訴我教室在哪，雖然還是

遲到了．上課讓我感覺到日本老師嚴格的教學態度，有一天早上上第一堂課的時候，由於沒吃

早餐，又加上趕路騎腳踏車，到學校時血糖過低，導致我無法專心聽課，這個時候讓老師誤會

我上課聽不懂，於是留學生主任在下課時找上我，詢問是否我上課聽不懂，如果是的話，她可

以幫我調整班別，讓我去上符合我日文能力的課程，但由於留學生主任跟我說話的態度不是很

好，讓我備感壓力，突然有種我想回家的念頭衝上我的心頭，晚上我聯絡開南的導師許老師，

跟她說這個況狀，經過老師耐心的開導，我比較好了，一來是現在如果放棄留學，回台灣的

話，我會很丟臉，再來是我也對不起我的家人，所以不論遇到怎樣的難關，我都期許自己咬著

牙一定要撐過去． 
 
交流活動狀況︰ 
 
班級上有很多來自不同國家的人，我非常喜歡來自泰國的同學，她們親切又和善，而且很熱

情，讓我這個很閉俗的人感到一絲溫暖，班上來自德國的同學，可能因為歐洲的教育制度跟東

方國家不一樣，他上課的踴躍發言讓我覺得佔據到大部分同學的上課時間． 
 
生活狀況︰ 
 
因為懶得自己煮菜，也不會煮，所以總是去宿舍附近的松屋吃飯 
 
 
 
 
其他： 
 
 
 

  



 

開南大學交換學生定期報告書 
2022年 9月 30日  

姓名︰樊O強     ▪大學部  □進修部  □碩士班    年級：4      學系：應用日語學系 
交換姐妹校︰    山口大學           開南導師︰許文如 
就學進度狀況︰ 
 
學校讓我們於 9/20入住學校宿舍，緊接著安排新生訓練，學校與宿舍的周遭介紹，與每個人分
配一部代步腳踏車，學校宿舍距離學校約三公里，來回騎車需要 40鐘來回，去學校的路上因為
上坡路段較多，所以比較辛苦．之前在網路上查到山口大學位於山口縣的山口市，是一個位於

鄉下的城市，實際來到山口市的感覺是比心中所想的鄉下相差蠻大的，宿舍附近就有留學生的

好朋友大創，附近也有多個超市與藥妝店，甚至平價的餐廳也不少，也有遊戲中心可以逛街閒

晃，不管到哪，在騎腳車的情況下，皆是 20分鐘之內即可以抵達，其實相當便利． 
 
 
交流活動狀況︰ 
 
分配的宿舍是三個人一起住的宿舍，各自有各自的房間，客廳與廚房廁所則是共用，分配的宿

舍是在一樓，雖然免了每日爬樓梯，但由於宿舍的構造似乎使用輕隔間，所以其實是蠻吵雜

的，大家的走路的聲音，廣場外的嘻鬧聲，如果是喜歡安靜的同學，可能會像我一樣覺得需要

時間才能習慣． 
 
 
生活狀況︰ 
 
與來自不同國家的人一起住，理論上可以多結交朋友，有助於豐富留學生涯，實際上每個人都

有各自的習慣需要磨合． 
 
其他： 
 
宿舍備有洗衣間可以洗衣服，雖然方便，但實際上偶爾會被吃錢，頗困擾的． 
 
 

 
 


